

EL COMBATE

SEMENARIO REPUBLICANO

Libertad :: ::

Igualdad :: ::

Fraternidad

AÑO I.

DE LOS ORIGINALES SON RESPONSABLES SUS AUTORES

Novelda 1.º de Junio de 1912.

GRUPELA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Castelar, 89

NÚM. 4.

Política grotesca

Hay política franca, veraz, sincera, que se nutre de ideales y cuyos gérmenes prolíficos se desarrollan en el ambiente social elevando el concepto del arte de gobernar, á la cúspide más alta del humano saber. La hay también aviesa, taimada, maleante, que ligada con pecaminosa soldadura á la balumba informe de irritantes privilegios, sigue las *elocubraciones* amorales de Maquiavelo, para conservar el imperio de la arbitrariedad.

Cuando se busca el bien colectivo, la extensión de la prosperidad á la mayoría de los elementos sociales, se hace política laudable, impersonal y por consiguiente altruista. Si por el contrario se persigue la conservación de intereses particulares frente al común bienestar, surge el egoísmo personal rastreando la ley con distingos casuísticos, si esta se opone al logro de ambiciones protervas, ó de simples y caprichosos deseos que son pábulo de vanidad.

Aquella política generosa que pregonaba con heráldica hidalguía ideales redentores, ha de reunir para ser perfecta, las bellas partes de ser liberal, equitativa, fraterna, pulidora de la justicia áspera, sabia para la poda que reclama el leñoso y pútrido árbol de la presente sociedad en el orden ético, al fin de que la moral presida la administración en la hacienda, en la justicia, y en la economía social.

Esta otra política mediocre que priva en España, es quebrada con tildes pronunciados de rastrera, cuando se alimenta de la urdimbre murmuradora haciendo de las ideas abominable mercadería, relegándolas siempre á segundo término, para elevar á las personas y sustituir aquellas en su mérito intrínseco, con las luchas personalísimas que fragua perpétua de las pasiones, sirven para airear el tarquin de todas las miserias adheridas á la conciencia perversa de los que medran á la sombra impune y placentera que les brinda la ineducación, la torpeza, la ignorancia de las multitudes.

La política maleante perniciosa y maquiavélica, no es solo la caciquil denominada de campanario

que se hace en las poblaciones rurales, sino que en países como España donde por desgracia es general la incultura, pasa á informar los más altos organismos del Estado, siendo tan záfia y destructora su labor en la corte como en el más pequeño villorrio.

A rás de tierra y sin ningún adrezo de idealidad y respeto á la ley, obran los políticos inconsecuentes altos y bajos. El más eretú, es entre esa turbamulta de vividores, algo imprescindible en las lides insanas donde no se ventilan más que protervos intereses personales ó de partido, que á la postre son para satisfacer egoísmos propios, que paga siempre con mansedumbre arábica el pueblo infelice.

Náuseas produce á las personas que ansian la higiene de la cosa pública, esos espectáculos grotescos de ciertas discusiones así en los municipios y concejos provinciales como en las cortes. La gestión atribiliaria de los partidos monárquicos, es desde el poder aun más perniciosa; la irregularidad administrativa es tan corriente, que solo por escepción podría hallarse un Ayuntamiento que estuviese bien con la ley y hermanado con la moral.

Si de los pequeños pasamos á los altos gobernantes, veremos, que la dignidad política, es cosa de tan poca monta para los primates del liberalismo monárquico Español, que sin dejar de llamarse demócratas, han hecho cuestión de gabinete la concesión de suplicatorios para procesar á los diputados que molestan por su fiscalización severa en el congreso. Ese atentado contra la inmunidad parlamentaria que no tuvo Maura el atrevimiento de perpetrar, lo ha realizado Canalejas, llevando el oprobio á una mayoría, que con rubor ha de llamarse liberal después de tamaña felonía.

Política grotesca, inconcebible, garrula; inicua por lo falsa, despreciable por inconsecuente y embustera, digna solo del anatema más formidable por su influencia perniciosa en el gobierno del pueblo, al que lleva irremisiblemente al descrédito y la ruina.

De Aguas Potables

II

Han dado comienzo los trabajos para la colocación de la tubería que ha de conducir á Novelda las aguas del manantial de la Reina por el mismo cauce que llegan ahora. Es decir, que se ha adoptado por la extracción de las aguas del pozo por el procedimiento de elevar diariamente este líquido por medio del electromotor que se piensa adquirir, ó se ha adquirido ya, en lugar del otro procedimiento, patrocinado por parte de la Junta de Aguas, de constituir una mina para facilitar la salida de las aguas en su curso natural.

En nuestro anterior artículo nos ocupábanos de esta cuestión, combatiendo la extracción del agua por fuerza mecánica, y apuntábamos en él los enormes gastos que ese procedimiento representaba, al cabo de los años, sin previo estudio del otro medio que proponían otros individuos de la Junta, de construir una mina por la parte norte del pozo. Alegan los defensores del primer procedimiento que un ingeniero dictaminó en contra de la construcción de la mina y esto no es exacto. Según nuestros informes, el Sr. Ingeniero se refería á la mina que en un principio se propuso (parte Sur del pozo), y la que ahora se proponía era por la parte Norte de la que no tiene conocimiento alguno dicho técnico.

Se desenvuelve este asunto muy nebulosamente, pues no se explica el proceder de la Junta de Aguas al pretender llevar á cabo unas obras de tanta importancia sin consultar antes con personas que entiendan de estas cosas, con títulos suficientes para confiarse á ellas. Y no nos referimos tan solo á si la extracción del agua debe verificarse mecánicamente ó no, con ser esta cuestión de mucha importancia. No referimos también á los trabajos que se están realizando en el mismo manantial.

Ya conocen nuestros lectores el proceso de esta cuestión y saben que se está trabajando en la perforación de una mina por la que vierte el agua al pozo. Faltan muy pocos metros (tres ó cuatro) para llegar al primitivo nacimiento, á unos catorce metros de profundidad de él, en línea vertical y aquí debe terminar la mina, según los *zahorís* que hoy se hallan al frente de aquellos trabajos. La cantidad de agua que hoy arroja esta mina asciende según ya dijimos, á unos 88 metros cúbicos diarios, cantidad que va aumentando á medida que adelantan los trabajos de perforación de la mina.

Si con la deficiente dirección que hoy

tienen estos trabajos se ha conseguido un éxito tan lisonjero, ¿no es lógico pretender que una persona de reconocida autoridad en aguas subterráneas debía haber inspeccionado estos trabajos y dictamenar si, por la corriente del agua, la dirección que lleva la mina y su profundidad deben continuarse así?

Y conste que al hablar de la deficiente dirección actual no tratamos de molestar á nadie, si no tan solo hacer constar que los Sres. que forman la Junta de aguas no tienen motivos ni títulos para, por sus únicos conocimientos en esta materia, poder técnicamente asegurar, con la relativa garantía que puede darse en estos asuntos, que los trabajos que están realizando darán el resultado que todos deseamos.

En resumen; nosotros creemos que la Junta de Aguas merece toda clase de alabanzas por los trabajos realizados hasta hoy para dotar de aguas potables á Novelda. Pero en el estado en que se halla ahora esta cuestión; cuando hay que gastarse 25.000 pesetas en la conducción de las aguas; cuando el decidirse por un procedimiento ú otro para llevar las aguas al acueducto, representa también un gasto anual de algunos miles de pesetas durante años y años; cuando se ha llegado á poseer una cantidad de agua (10 litros por día y habitante), si no suficiente, si muy importante para las necesidades de Novelda, con la mala dirección de unos señores de muy buena voluntad pero de escasos conocimientos de esta cuestión; cuando se ha llegado á todo esto, repetimos, creemos que la Junta de aguas debía declinar su responsabilidad sometiéndola á personas de reconocida competencia en este asunto, no solo la disparidad de criterio que existe entre los vocales de la Junta respecto á la conducción de las aguas, si no también los trabajos que se están realizando en el manantial para aumentar el caudal de ellas.

¿Qué inconveniente puede haber en ello? No será, hay que suponerlo así, por el coste que esta dirección pueda ocasionar, puesto que si por 800 ó 1000 pesetas existe persona de reconocida competencia que pueda hacerlo, ¿que representa este insignificante gasto para los muchos miles de pesetas que puedan economizarse en la conducción y el probable aumento del caudal de las aguas?

Reflexionen los señores que forman la Junta y atiendan nuestras modestas indicaciones inspiradas en que el mayor éxito corone su gestión y, por consecuencia, que Novelda llegue, al fin, á poseer aguas potables en cantidad y calidad suficientes para sus necesidades.

M.

HACE FALTA LUZ

Aquí donde hemos vivido siempre tranquilos, sin que la menor osadía viniese á turbar la paz de los vivos, ahora una extraña voz, quejumbrosa, sale del Ayuntamiento hablándonos de cosas raras, indecifrables, de cosas feas, sucias, que dicen llamarse chanchullos, ilegalidades, impurezas administrativas; de qué si un Alcalde ó Ayuntamiento no cumplió fielmente su cometido, en fin, de cosas y casos que llenando están de zozobra el espíritu pacífico de este pueblo bondadoso, que ha tiempo habitaba en el mundo de la indiferencia, del silencio, durmiendo el sueño de los justos.... ¡Adios, felicidad!

Pero señores; ¿no hemos pasado los años felices sin la traída de aguas potables, sin la posesión de una plaza de abastos ni de otras mejoras tan necesarias de las que seguimos careciendo? ¿No hemos creído siempre, de buena fé en las promesas de unos y otros? ¿No hemos estado convencidos, plenamente convencidos, de la recta conciencia de canalejistas y conservadores, de la probidad política de ambos partidos? ¿Hemos dejado de ser resignados y pacientes?... ¿A qué, pues, esa gritería que ensordece y alarma?....

¿Qué tenemos la casa sucia? ¡Buena! Aun estamos en la obscuridad. Venga la luz y cogemos la escoba.

RICARDO.

Junta del Centenario

El Domingo 26 á pesar de recomendarse eficazmente la asistencia, no pudo celebrar sesión la junta del Centenario á Jorge Juan por la falta de patriotismo de todos aquellos señores que, habiendo aceptado en ella honroso cargo, no acuden cuando se les invita.

Los calificativos mas severos, vendrían como de perlas para adornar la conducta inexplicable de los que, con el propósito de no hacer nada, aceptan un cargo. Ya que no quieren molestar-se acudiendo á las sesiones ¿porqué no escriben una cartita renunciando al honor de pertenecer á la junta? Así los voluntarios que queden, sabrán á que atenerse.

¿No le parece al Sr. Alcalde que en vista de la conducta irregular de la inmensa mayoría de los señores de la junta, que tácitamente han hecho dejación de sus deberes, y que por tal proceder es llegada la hora de obrar de un modo radical y enérgico? Si se determina á ello, allá vá nuestra modesta opinión.

En vista del fracaso manifiesto de la junta «kilométrica» compuesta de cien y pico de individuos, entendemos que la nueva junta debe reducirse á la más mínima expresión en el número de individuos, procurando el que estos sean personas de valía y de reconocido entusiasmo.

Requíerese á los señores D. Tomás Abad Alenda. D. Trinitario Mira. don Miguel de Liñán y D. Antonio Mateo Quirant presidentes de las comisiones, para que den su equiesencia, así como

á D. Antonio Gómez Tortosa y D. Manuel Sirera Pomares Vice Presidentes de la junta, y los dichos señores, en unión de la comisión del Ayuntamiento compuesta por los concejales D. Gonzalo Castelló, D. Arturo Gómez Tejedor y D. Rafael Gómez Maestre, formen la nueva junta definitiva del Centenario, bajo la presidencia lógica del Sr. Alcalde D. Eustaquio Abad Escolano. Así, concretándose la junta á diez personalidades de reconocido entusiasmo, es como creemos que podrán realizarse las fiestas del Centenario.

Sería una gran vergüenza que por flaquezas de voluntad y por carencia de aquel patriotismo entusiasta que nace de la cultura, dejara de realizarse el proyectado homenaje al que fué, no solo el más distinguido de los noveldenses, sinó el hombre de ciencia mas grande que ha producido España. Si por dejadéz de unos y pequeñeces y miserias de otros no se hiciese el centenario en el suelo natal del Sabio, merecerían los culpables de tamaña afrenta, el mas soberano desprecio.

CUENTO

LA MALDITA

Lolita, linda muchacha de 17 abriles, huérfana y desamparada de todo el mundo, fué acogida en casa de un richón de su pueblo natal en calidad de criada, y loca de contento la infeliz criatura, vió en su amo un segundo padre que la educara y protegiera.

Poco á poco creció la confianza que á Lola inspiraba su nuevo hogar, y llegó un día en que, olvidando sus pasadas tristezas y sus horribles sufrimientos, creyóse feliz viviendo junto á aquel hombre que la suerte le había deparado.

El señor Paco, que así se llamaba el protector de la desgraciada huérfana, hombre de carácter severo y adusto, tenía un hijo joven é irreflexivo, al cual despertó la agraciada doncella un afecto vivo, que más tarde se trasformó en ardiente pasión, por la que moría el atolondrado muchacho; y una noche obscura y triste, como el porvenir de la desventurada joven, cuando el señor Paco dormía en profundo sueño, hablóla el joven de su amor puro, inagotable, de su acendrado cariño y su pasión vehemente, en tan conmovedora expresión, que la joven no pudo resistir á sus dulces palabras, y entornando sonrojada sus incitantes ojos negros, contestó balbuciente:

—Te amó, sí. Lo juro por la bendita memoria de mis queridos padres..... Y tú, ¿por quién lo juras?

—Por el Dios bondadoso que desde su trono celestial bendice nuestros puros amores.

Un beso sonoro y prolongado sucedió á estas últimas palabras, que llenaron de gozo el corazón del enamorado joven: luego, un silencio profundo, religioso, espantable; después, nada.....

Amaneció el día, y Lola levantóse triste, macilenta; el color sonrosado de sus frescas mejillas había desaparecido: sus ojos saltones tornáronse vidriosos, y la dulce sonrisa que antes iluminara su divino rostro, trocóse en expresión amarga del dolor que experimentaba su alma bella.

Pasaban días, semanas, meses, y el rostro de aquella delicada sensitiva no se animaba. Siempre sola, abandonada,

sin un ser querido con quien compartir sus penas y sus dolores, se entregaba la más negra desesperación.

Echada sobre el inmundo jergón que le servía de lecho, recordaba el fatal momento de su execrable debilidad; la noche aciaga en que labró su desdicha y su deshonor.

Y el infame seductor la despreciaba, olvidando el juramento sagrado que le prestara en nombre de Dios aquella noche oscura y horrible.

Por fin, un día, habló con su amante y le pidió llorando que le amase como le prometió.

—¡Imposible!—Contestó secamente el desalmado perjuró.—Mi padre me aborrecería.

—¡Ámame! ¡Ámame!—Suplicóle la muchacha; pero el joven, sordo á las amargas quejas de la inocente víctima, no contestó, y alejándose precipitadamente, la dejó inmóvil, helada, devorando en silencio su amargura infinita.

El escándalo llegó á su periodo álgido, y el señor Paco, furioso, irritado, maldiciendo el instante en que dió albergue á aquella mujer *despreciable*, la echó al arroyo para librar á su casa del vilipendio.

Ya en la calle, sin el calor de una madre tierna y cariñosa, sin hogar, sin familia, abandonada y escarnecida por todo el mundo, hambrienta, haraposa y deshonrada atravesó con vacilante paso las tortuosas calles de aquel pueblo ingrato; y la gente, al verla, burlábase sin piedad, aplicándole los más denigrantes epítetos. Lola caminaba callada, con paso incierto, oyendo con resignación las estrepitosas carcajadas y las tremendas imprecaciones de aquella multitud despiadada.

¡Infame! ¡Maldita!—decían. Y ella, inclinando tristemente su cabeza sobre el pecho, caminaba fatigosamente, mirando al suelo con ansia febril, buscando quizá una tumba en las entrañas de la tierra que acabase con tanta iniquidad y tanta infamia.

Salió al campo huyendo de aquella muchedumbre que la maldecía, y buscando en la agreste soledad de la montaña el olvido de sus amarguras; pero el eco de aquellas maldiciones, repetido sarcásticamente por el acautilado de la sierra, gritaba á su paso:

¡Maldita! ¡Maldita!

VICTOR PÉREZ BELDA.

TODAVIA NO

Todavía no se le han entregado á la familia del soldado muerto en la campaña de Melilla, Jose María Pastor, las 50 pesetas que á su favor cedió la familia del otro soldado también muerto por los rifeños Antonio Navarro.

¿Es así, señor Alcalde, como cumple usted, los acuerdos del Ayuntamiento?

Duramente censuramos al Sr. Abad Escolano y llamamos la atención de los concejales, y muy especialmente del señor Davó, para que le sean entregadas dichas 50 pesetas á la familia del soldado Pastor.

DEL CENTENARIO.

PEQUEÑECES

Dá vergüenza pensar lo que dirán de nosotros todos aquellos pueblos y personas á quienes hemos atronado con los cimborazos que dimos para propagar la celebración del segundo centenario

de nuestro paisano ilustre Jorge Juan, al saber que hoy á nosotros Jorge Juan y el Centenario nos importa menos que la recolección del esparto, que en nuestros montes no se cría.

Somos los noveldenses la mar de originales. Cuando un periódico local le dió, á fuerza de bombo, un poco de movimiento, nos empeñamos unos y otros en hacer zozobrar la *nave del Centenario*, como decía dicho colega.

Pasó la tormenta; parecía que aquella nave que pudo salir ilesta del temporal corrido, continuaría navegando hasta llegar á puerto de realización. Pues no señor; resultó ser un barquito de papel hecho por chicos que antes de perderse de vista se ha deshecho.

Porque nosotros señores, somos así. Nos parecemos á las tronadas.

Porque un periódico local dijo lo que verdaderamente sentía, la comisión de Madrid que estaba muerta como las demás comisiones, ha dimitido.

A estos señores les ha molestado los juicios sinceros del eco de los conservadores, y no se molestan por lo que dicen y dirán de Novelda los demás pueblos, al saber que Jorge Juan nos preocupa como les preocupó á nuestros antepasados del Siglo XIX, que no se acordaron que tal paisano teníamos.

Por encima de estas pequeñeces, debe estar el amor á la patria chica de todo el que se llame Noveldense.

Por encima de estos decires, debe estar el honor empeñado en días pasados.

Y finalmente; por muy encima de todas estas trivialidades, está y estará el nombre de nuestro ilustre paisano, el preclaro Jorge Juan, y nojse llamará hijo de Novelda quién deserte de las filas.

Prensa local: ¿es aún hora de levantar al decaído ánimo de toda la numerosa Junta organizadora del Centenario? Vuestra es la palabra.

EYME.

TU MUSA

Para el poeta Illicitano P. Pastor Maciá.

Formada por esencias peregrinas, vive tu musa de sin par belleza, dando encanto á tus sueños de grandeza, donde existen imágenes divinas, En el vasto vergel donde camina, brotan flores de sin igual pureza; pues encanta tu musa, que es nobleza y en tus versos, conmueves y fascinas.

De la nada, tu mente soñadora, hace estrofas tan bellas y hechiceras, que el fulgor de tus afanes, enamora.

Halla base tu musa donde quiera; pues siendo del Saber reina y señora, nos seduce de todas las maneras.

Tu musa es como un astro que fulgura en un cielo de gloria y de armonía; es tu musa, la clara luz del día naciendo por oriente, bella y pura.

Es la esencia sutil de tu cultura, transformada en estrofas de poesía, es flor de tan sublime lozanía, que fascina y encanta su hermosura.

Es humilde y voluble mariposa de tan varios y artísticos colores, que cautiva por linda y por graciosa.

Es un ramo gentil de frescas flores, que dice de manera prodigiosa, tu pesar, tu alegría y tus amores.

PASCUAL RUIZ.

Santa Cruz de Tenerife.

VOCES del PUEBLO

DE HIGIENE PÚBLICA.

Por el ministerio de la Gobernación se ha remitido á los gobernadores civiles una real orden circular disponiendo que obliguen á los Ayuntamientos á cumplir las disposiciones que rigen para la defensa de las aguas potables, que extremen la vigilancia en los lavaderos, imponiendo la previa desinfección y castigando con multas las infracciones que se cometan.

Recomienda también que se preste constante atención al establecimiento por los Municipios de brigadas de desinfectores, adquisición de desinfectantes y exigir que tengan preparados locales para aislamiento de los primeros casos sospechosos que se puedan presentar.

Hace ya algunos días que se dictó dicha R. O. y hasta ahora no hemos conocido sus efectos en Novelda ni sabemos que la Junta de Sanidad ni el señor Alcalde hayan dictado disposición alguna respecto á esta importantísima cuestión, hoy más importante que nunca por el peligro de una invasión colérica.

Ya en estos días ha hablado la prensa de casos de colerina presentados en Teruel, aunque afortunadamente la cosa parece que no ha pasado de ahí. Pero con los antecedentes que tenemos de lo ocurrido el año anterior en algunos pueblos de la provincia de Tarragona, todo cuanto se haga en pró de la higiene pública será poco y hasta ahora, volvemos á repetir, no tenemos noticia que el señor Alcalde ni la Junta de Sanidad hayan hecho nada. Y esta apatía es grandemente censurable y llamamos la atención del señor Abad Escolano, de la Junta de Sanidad y del Ayuntamiento para que cumplan lo dispuesto en la R. O. de Gobernación á que nos referimos.

LO QUE HACE FALTA.

En nuestra casa Ayuntamiento y en el salón de sesiones hacen falta los enseñes siguientes:

Tres sillas y tres porta-plumas con su respectiva pluma para otros tantos representantes de los periódicos que hoy no se aproximan á la mesa, por esta causa.

Media docena de cartelitos que digan: «Se ruega no escupir en el suelo» y seis ó siete escupideras.

Otra media docena de cartelitos que digan: «Se ruega á los señores fumadores que no fumen en la sala durante la sesión.»

Y un cubo elevado al cuadrado para la colada de las ropas sucias de conservadores y canalejistas.

Unas y otras lo demandan la cortesía y la higiene.

Tome nota el señor Alcalde.

DEBEN PUBLICARSE.

Algunas de las disposiciones y bandos que dicta la Alcaldía no llegan á conocimiento de la mayoría de los noveldenses, ó por falta de la debida publicidad

ó porque ya los bandos apenas no los cucha nadie. y como entre lo que puede disponer el Alcalde hay asuntos de verdadero interés y á conocimiento de todo el vecindario debe llegar la disposición de la Alcaldía, creemos que sería una buena medida de esta mandar copia á la prensa local de los bandos que dicte y demás disposiciones de interés general, para que nadie pueda alegar ignorancia.

Excusamos decir que EL COMBATE publicará con gusto las disposiciones de la Alcaldía, si el señor Abad Escolano tiene la atención de darnos conocimiento de ellas, como se lo rogamos.

PARA LA JUNTA DE AGUAS.

Se nos denuncia que la Junta de aguas ha dejado de ordenar la limpieza de unos 200 á 300 metros de acequia en el collado del partido de la Ledua, cuya limpieza viene obligada á hacerla dicha Junta.

Si es así, rogamos al Sr. Alcalde, atienda la queja de estos regantes.

QUEJAS.

Ha acudido á nosotros una comisión de vecinas de la calle de Daoiz y Velarde para que llamemos la atención del Sr. Alcalde sobre la construcción del nuevo edificio que se pretende construir al final de dicha calle para Fábrica de luz eléctrica.

Ignoramos el fundamento de estas quejas, pero debe estudiarse el asunto antes que comiencen los trabajos.

COMUNICADO

No estaba en nuestro ánimo el escribir en público y mucho menos periodísticamente, porque nuestra labor no es para tanto; pero viendo la verdad y la justicia ultrajadas y escandalizados por los atrevidos é infamantes artículos publicados en «Nuevo Cruzado» periódico católico apostólico romano de esta culta Ciudad, no podemos pasar sin protestar los que sintiendo un deber y cariño hacia el hombre que nos elevó con sus sanas enseñanzas é ilustración moral á la cumbre de los hombres civilizados, seríamos unos ingratos si dejáramos sin defensa tantos insultos como le viene acometiendo un Jaimista sin corazón y sin conciencia de lo que puede amargar la existencia de quien tanto ha trabajado en pro de la humanidad.

Si el señor maestro Pérez ha llegado á escribir algo inconveniente sobre persona determinada, lo ha hecho para manifestar la opinión equivocada ó no sobre las personas que á su entender, debían figurar, en la junta del Centenario.

¡Que poco, se comprende, señor Jaimista, que ha tratado al señor Pérez!... ¡El maestro envidioso!

Si fuera verdad lo que dice V. iría de casa en casa mendigando chicos para llevarlos á su escuela, como ya sabe V. quien lo ha hecho, y que tanto ensalza de honradísimo, caballerosísimo, cristianísimo y todo lo que acaba en ísimo como hipocritísimo.

¡Es que el maestro Pérez, siendo co-

mo todos sabemos tradicionalista, ha sacado á sus discipulos al campo, con bandera absolutista cantando himnos jaimistas? ¿Verdad que si esto lo hubiera llevado á efecto, sus mismos paisanos le hubieran apedreado, y le sacarían los chicos de la escuela?

¡Lo que hace el caer en gracia! ¿Acaso el señor Pérez, que no es caballerosísimo, ha ultrajado las canas del venerable anciano y maestro D. Francisco Aldeguer, y ha mandado á sus discipulos para que maltraten, de palabra y obra á la dignísima señora maestra de las «Escuelas Públicas...»? ¿Es que á don José Pérez Escolano, le ha oído usted decir que á los alumnos no se deben apreciar más que por la peseta? ¿Verdad que no? ¿Y porque hace usted oídos sordos donde pudiera muy bien observar conductar? ¿No sería esto más caballeroso, más honrado, y más santo?

Señor Jaimista, pertenece á un ideal que está entre tinieblas, y por lo tanto ni vé, ni oye, y si siente, es, solo, su ciega pasión.

VARIOS DISCÍPULOS.

VIDA MUNICIPAL

SESIÓN DEL DÍA 31 DE MAYO DE 1912

Estamos en familia. Poco publico (se vá escamando), y de concejales los señores Gómez-Maestre, Tortosa y Asensi. Preside el alcalde que declara abierta la sesión á las 7 y 3 minutos.

El Secretario lee el acta de la anterior que és aprobada, cosa rara, sin reclamación alguna. Verdad es que el único que pudiera haberlo hecho, si es que había lugar, era el Sr. Asensi y este joven concejal, no asistiendo el señor Bonmatí es la menos cantidad posible de concejal. De todos modos nuestra enhorabuena al Secretario por no haberle pateado el acta.

Se aprueba una pensión de lactancia á propuesta del concejal que la mayoría de las veces propone estas pensiones, ú sease el Sr. Gómez Maestre.

Y el alcalde levanta la sesión. Eran las 7 y 7.

Progresamos; vaya si progresamos.

NOTICIAS

Ha regresado de Melilla nuestro buen amigo D. Blas Palomares.

Sea bienvenido.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo y correligionario D. Pascual Navarro Juan, quien ha salido de nuevo para visitar las obras que ejecuta en la provincia de Málaga.

El domingo último pasó á mejor vida el conocido fabricante de guanos, nuestro estimado amigo D. Domingo Guerrero Dragoni.

Con este motivo damos á su familia nuestro sentido pésame.

Procedente de Cartagena y con objeto de pasar una corta temporada en ésta, ha llegado nuestro querido amigo y paisano el capitán de Infantería D. Guillero

mo Valera Penalva, acompañado de su señora madre, su distinguida esposa é hijos y una hermana política.

Nuestra bienvenida á todos deseándoles que les sea grata su estancia en ésta.

El jueves dejó de existir, á los 88 años de edad, la respetable señora doña Antonia Mira Segura, madre de la acaudalada Sra. D.^a Antonia Navarro Mira.

Tanto á ésta como á los nietos políticos de la finada D. Antonio Gómez Tortosa y D. José Luis Gómez Navarro, así como á toda la familia, acompañamos en su dolor por la pérdida que acaban de experimentar.

Con licencia ilimitada ha regresado de Baleares donde prestaba sus servicios nuestro simpático y joven amigo Pedro Gras López.

Se encuentran ya entre nosotros los jóvenes estudiantes Juan Sala Mira, Jaime Cantó, Juan Martínez Navarro, Manuel Martínez y Gabino Mira.

Bien venidos.

En el caserío de la Estación dió ayer á luz la esposa de un operario de las Canteras de Bateig á dos hembras y un varon. El estado de la madre es satisfactorio.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo y paisano, el ingeniero de Caminos D. Francisco Navarro Navarro.

De regreso de Marruecos se encuentra entre nosotros nuestro particular amigo y paisano D. Abelino Pérez Burguete.

Hemos tenido el gusto de saludar al heroico soldado de caballería, nuestro amigo y paisano Vicente Beltrá Pérez, que llegó á esta el miércoles último, más aliviado de las gravísimas heridas que sufrió en el combate librado en los campos rifeños del zoco de Teneim el pasado mes de Febrero.

El joven Beltrá nos ha relatado los penalidades que sufrió en la acción en que cayó herido con un balazo en el pecho, con orificio de salida por la espalda, en el momento que su escuadrón, (el 3.^o de Alcántara) cargaba sobre el enemigo. Al ser herido y caer del caballo, quedó abandonado en el campo teniendo que ir arrastrándose hasta que encontró un soldado que lo socorrió.

Sea bien venido y deseamos que recupere en su tierra natal al lado de sus padres, la salud perdida por la Patria.

CONFERENCIA INSTRUCTIVA.

En la Sociedad «La Emancipación», seguirá su instructiva labor esta noche el Sr. D. Emilio Vicedo, explicando la cuarta conferencia de la serie que viene dando, para coadyuvar al bello fin de la educación de los obreros.

La entrada es libre para asistir á dicho acto.

HIJOS DE A. CANTÓ, IMPRESORES.

“LA ECONOMICA”
Tienda de Calzado.

ALMACEN DE CURTIDOS AL POB MAYOR Y MENOR | TALLER de CORTES PREPARADOS y HORMAS MODELO NOVEDAD

Este taller emplea materiales de primera y segunda clase para dicho calzado.
 Ningún otro establecimiento puede competir á éste en clases y precios.

NO CONFUNDIRSE:
Francisco Mira Valero.-San Alfonso 16

El Combate

SEMENARIO REPUBLICANO.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Un mes 0'30 ptas.
 España, trimestre. . 1'25 »
 Extranjero, id. . . 2'00 »

PAGO ADELANTADO

FÁBRICA DE MATERIALES HIDRÁULICOS.
Cementos Lento y Rápido
 DE
LUIS RIZO GASO
 Calles de Padilla y Santa Inés
NOVELDA

COMUNICADO

Librería y Centro de Suscripciones de Hijos de A. Cantó.

Antigua y acreditada casa impresora, con **artículos de escritorio y papelería**, que compete en clases y precios con las principales establecidas en capitales de provincia.

CASTELAR, 76 y HERNÁN CORTÉS, 17.

NOVELDA

Nueva colección de VISTAS DE NOVELDA en Tarjetas Postales al bromuro y gran brillo

EL COMBATE

SEMENARIO REPUBLICANO * * * * * NOVELDA

S. Vicente Garcia Guillen
 Bibliotecario
Orihuela
 Provincia de Alicante

EL COMBATE